
20 www.xinminweekly.com.cn

女孩，来踢球吧

水比一般球员要多，“我们（年薪）有 5 万多美元，像英国女

足队员被选中了过去踢，只有 3 万多美元”。中国球员让大联

盟的实力得到提升，而女足运动在美国国内呈现出的蓬勃发展

势头也让她们印象深刻。

高红的球员生涯在日本和美国都踢过球，退役之后又在加

拿大攻读体育管理，并前往英国考察，她也见证了女足这项运

动在英格兰逐渐发展壮大的过程。

“英国女足真的是靠坚持赢来的尊重。最初的时候，她们

的女足先锋生存状况非常艰难。我在伯明翰女足看到过，很多

队员都是有全职工作的，她们中有白领、蓝领，也有在校大学生。

俱乐部只给她们提供简单的场地和服装，没有收入。甚至英国

女足非常优秀的球员被大联盟选中，薪水也很低。”高红回忆道，

英超女足联赛成立后，起步薪资也很低，还不及她们在美国赚的，

但就算放弃一切那些英国球员也要回去，因为她们要尽自己的

力去推动女足运动在英国的发展，“即使那些球员后来退役了，

也还是在用各种方式助力”。

一度面临两难的抉择

这些年，虽然美国女足依然处于世界一流水平，但联赛发

展前景已经不能和欧洲相媲美了。由于有着良好的足球环境和

完善的联赛体系，再加上欧盟影响下的欧洲更趋于一体化，欧

洲女足沿着男足的路子迅速建立起完善的赛事体系。

2007 年 2 月底，亚洲足球小姐马晓旭所在的大连实德俱乐

部与瑞典于默奥俱乐部完成了签约，马晓旭以“零租借”的方

式成为登陆欧洲的中国女足第一人。3 月 12 日，她从北京飞往

瑞典斯德哥尔摩完成报到后，于月底又随队前往土耳其拉练。

马晓旭在于默奥的位置依然是前锋。她表示，到瑞典后自

己首先要做的事情是把英语学好，并学一些常用的瑞典语，尽

快渡过语言难关。

而就在这一年，瑞典女足联赛新赛季首轮比赛中，于默奥

队在客场 4-0 轻取弱旅卡尔斯达 QBIK 队取得开门红，首次代

表于默奥队在正式比赛中先发出场的马晓旭在第 63 分钟时攻入

了个人首粒进球，而本队首粒进球也有马晓旭的功劳。

但 2007 年 8 月前后，于默奥俱乐部正式发表声明：“在世

界杯前后，马晓旭不会再为于默奥球队效力，原本 8 月 19 日到

期的合同提前至 8 月 1 日结束，并没有考虑合同延期事宜。”

据了解，在马晓旭和于默奥俱乐部签订的合同里有一条额

外规定：一旦中国女足有世界杯备战的需要，中国足协有权向

于默奥提前要人，而合同也将提前于 8 月 1 日终止。事实上，

从当年的 7 月 26 日开始，马晓旭并没有按照合约出现在瑞典，

而是选择和国家队一起备战。由此看来，于默奥俱乐部提前终

止和马晓旭的合约并无违约行为。

相比于“铿锵玫瑰”那一代人，彼时的女足国脚去欧美女

足强国留洋的难度到底有多大？ 2012 年 3 月，中国女足前国门

张艳茹加盟了瑞典女足SSK俱乐部。她结合自身经历坦言：“我

在瑞典的俱乐部老总让我推荐速度快、能力强、左脚好的中国

球员，但我想了半天也没想出个人选，国内具备这种特点的球

员太少了。与欧美球员相比，我们的速度没法和她们比。如果

没有身体条件，没有能力的话，那么在那边是受鄙视的。”

2018 年，法国巴黎圣日耳曼俱乐部在深圳与当时 23 岁的

中国女足国脚王霜正式签约，并称，未来两年，王霜将代表这

支欧洲女子俱乐部豪门球队征战。和此前中国男、女球员作为“宣

介工具”加盟欧洲球队不同，王霜是依靠纯粹的技术能力征服

巴黎圣日耳曼俱乐部的。

但王霜同样遭遇了与马晓旭类似的尴尬。2013 年，王霜曾

赴韩国 TOTO 俱乐部效力过一个赛季。出色的表现引来包括多

家欧洲女足豪门俱乐部的青睐，除了大巴黎外，还有英超曼城

等俱乐部。只不过由于此前时任国家女足主帅布鲁诺强令国脚

不得留洋，王霜的二度留洋计划持续难产。随着中国女足换帅，

中国足协对于球员赴国外高水平俱乐部踢球也给予充分支持。

而当初王霜离开大连权健转投家乡武汉的俱乐部时，也是签下

了一份“方便留洋”的灵活合同，武汉俱乐部对于王霜“更上

2016年 6月 2日，马晓旭（左）代表中国女足比赛。




